
sommaire regles d’orthographe d’usage 

O1 Couper un mot en fin de ligne 
Lettres et sons 

O2 Les sons de la lettre S 

O3 Le son [s] 

O4 Le son [z] 

O5 Le son [e] 

O6 Le son [E] 

O7 La lettre G 

O8 le son [j] 
Orthographe des mots  

O9 Les mots commençant par « -ac » 

O10 Les mots commençant par « -af », « -ef », « -of » 

O11 Les mots commençant par « -ap » 

O12 Les mots commençant par « -in » 

O13 Les mots commençant par « -ir » 

O14 Les mots commençant par « -il » et par « _im » 

O15 Les mots commençant par « -def » et « -dif » 

O16 Les mots féminins terminés par [i] 

O17 Les mots terminés par [ 4R] : « eur » 

O18 Les mots féminins terminés par [y] : « u » 

O19 Les mots féminins terminés par [é] 

O20 Les mots féminins terminés par [té] ou [tjé] 

 
 
 
 

 Ousage1   COUPER UN MOT EN FIN DE LIGNE  

 

Exemples Règle  
1. fils, prix, jour, coup  

 
 
2. singe → sin/ge  

Alima dévora le sin- 
ge. 
Alima → A/li/ma  
 Ali- 
ma dévora le singe. 
 
3. homme →hom/me  

 patte → pat/te  
 appétit → ap/pé/tit 
 

4. o/reille, i/dée ;   
l’/homme, l’/assomma 

 Les mots formés d’une seule syllabe ne se 
coupent jamais. 
 

 Les mots formés de plusieurs syllabes se coupent 
entre deux syllabes. Il faut ajouter un petit trait à la 
fin de la ligne. 

 
 
 
 

 Lorsqu’on coupe un mot de plusieurs syllabes 
comprenant deux consonnes identiques qui se 
suivent, on coupe ce mot entre les deux consonnes. 

 

 On ne peut pas aller à la ligne après une seule lettre, 
ni après une apostrophe. 



 Ousage2  LES SONS DE LA LETTRE S    

 

s   [s] s   [z] 

=> en début de mot 
souhaiter 
=> en fin de mot 
un ours 
=> entre une voyelle et une consonne 
bonsoir 
=> -SS entre deux voyelles 
glisser 

=> entre deux voyelles 
une valise 

Ousage3    LE SON [ S]    

 

 

 Ousage4    LE SON [ z]    

 

Exemples Règle  
1. le zoo ; le zèbre ; le gaz 

 
2. une cerise ; une case 

 
3. les  oiseaux ; les  yeux 

des  écureuils ; deux ans 

 Tous les mots commençant par le son [z] s’écrivent 
avec un Z 

 entre deux voyelles , la lettre S se prononce [z] 
 

 Attention aux liaisons entre un mot se terminant 
par les lettres S ou X et un mot commençant par une 
voyelle : on entend [z] mais on ne le voit pas. 

 
 
 



 Ousage5    LE SON [ e]    

 

On peut écrire le son [e] 
 
 
 
 
 

  é  e  er  ez  ed  es  et 
étoile 
poupée 
récréation 
 
il a joué 
Il est faché 

Devant des 
consonnes 
doubles 
 

serrer 
un effort 
efficace 

A la fin 
d’un mot 
 
Le goûter 
le premier 
 
rentrer 
manger 

le nez 
assez 
chez 
 
vous jouez 
vous mangez 

un pied 
 
il s’assied 

les 
des 
mes 
ces 

toi et moi 

   

 Ousage6    LE SON [ E]    

 

On peut écrire le son [E] 
 
 
 
 
 

  è  e  ê  ai    ay  ei  et 
une règle 
un élève 
une pièce 
après 
très 

un escalier 
elle 
avec 
sept 
une chienne 

être 
arrêter 
la forêt 

l’air 
une maison 
une dizaine 
vrai 
mauvais 
français 
du lait 
tu jouais 
il connaît 

ayons 
un crayon 
rayer 
un tramway 

la neige 
treize 
seize 
une 
reine 

A la fin des 
mots 
 
un bouquet 
un billet 
juillet 

 noël / un poney - du jockey - du hockey   

  
  



 Ousage7   LA LETTRE G    

 

g   [g] g   [G] 

g devant a, o, u, l, r 

 un gant ; gouverner ; la figure ; un 
sanglot ; du chagrin ; un toboggan 

 

g à la fin d’un mot 

 le ping-pong  
 

gu devant e, i,y 

 la fatigue ; une guitare ; Guy 

g devant e, i, y 

 sauvage ; une bougie ; un régime ; 
le gymnase 
 

ge devant o,a 

 l’orangeade ; un geai ; nous 
mangeons 

 

 
g ne se prononce pas 

g à l’intérieur d’un mot 

 un doigt ; le nombre vingt 
 

g à la fin d’un mot 

 long (longue) ; du sang (sanguin) 

  
 

 Ousage8    LE SON [ j]   

 

Souvent devant une 
voyelle 

A la fin des noms 
masculins 

A la fin des noms 
féminins et des verbes 

 
Entre 2 voyelles

 
Un avion 
Un mariage 
La viande  

un travail 
un fauteuil 
un réveil 

une abeille  
Il travaille 
 

un tuyau 
un noyau 
un crayon 

 

 

 
A l ’ intérieur 

des mots 

 

 
 un travailleur 

le fouillis 
 

   



 Ousage9  MOTS COMMENCANT PAR « AC » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
accabler – accéder – 
accélérer – accepter – 
accident – accomplir – un 
accord – accrocher – 
accueillir – accuser … 

Un acacia – l’académie – 
l’acajou – un acompte – 
un acrobate 

 La plupart des mots 
commençant par ac prennent 
2 c 

 Ousage10 MOTS COMMENCANT PAR « AF », « EF », « OF » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
une affaire – affirmer – une 
affiche  affoler – affronter – 
l’affluence  
effacer – effectuer- 
s’effondrer – s’efforcer – 
effrayer – un effet – un effort 
offrir – officiel  

Afrique 
africain 
afin de 

 La plupart des mots 
commençant par af, ef ou of 
prennent 2 F 

 Ousage11 MOTS COMMENCANT PAR « AP » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
Apparaître – un appareil – 
appartenir – un appel – 
l’appétit – appliquer – 
apporter – apprécier  

Apaiser – apercevoir 
– apeurer – apitoyer 
– aplatir – apéritif – 
après  

La plupart des mots commençant par 
ap prennent 2 p. 

 

 Ousage12 MOTS COMMENCANT PAR « IN » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
inachevé – inactif – inégal – 
initier – inonder – inoubliable 
– inutile  

innocent 
innombrable 

 la plupart des mots commençant 
par in ne prennent qu’un seul n . 

 Ousage13 MOTS COMMENCANT PAR « IR » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
irréalisable – irréel -  
irréfléchi – irrégulier – 
irremplaçable – irriguer – 
irriter – faire irruption 

un iris 
l’ironie 

 la plupart des mots commençant 
par irr prennent deux r. 

 
 



 Ousage14 MOTS COMMENCANT PAR « IL » OU « IM » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
illégal – illisible – illuminer – 
une illusion – illustre …  

une île 
un îlot 

 La plupart des mots commençant 
par ill prennent deux l. 

Le plus souvent Exceptions Règle  
immaculé – immédiat – 
immense – un immeuble - 
immobile 

une image 
imiter 

 la plupart des mots commençant 
par im prennent deux m . 

 Ousage15 MOTS COMMENCANT PAR « DEF » OU « DIF » 

 

Exemples Règle  

une défaite – un défaut – défendre – un défi – 
défiler – définir - déformer 

 Les mots commençant par « déf » ne 
prennent qu’un f . 

différent – difficile - diffuser 
 Les mots commençant par « diff » 
prennent deux  f . 

 Ousage16  MOTS FEMININS TERMINES PAR [i] 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
La boucherie- une bougie- 
l’énergie – une maladie- la 
prairie – la pluie  

La brebis – la souris 
La fourmi 
La perdrix 
La nuit 

La plupart des noms féminins 
terminés par le son [i] s’écrivent ie. 

 Ousage17  MOTS TERMINES PAR [4r] : « -eur » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
l’ardeur – la chaleur -  la 
douleur – la longueur – la 
peur – la valeur – la vigueur  
le bonheur  - l’honneur 

le beurre 
la demeure – une 
heure 
le cœur – la sœur  

 La plupart des noms terminés par 
le son [4r]s’écrivent « eur », qu’ils 
soient masculins ou féminins. 

 

 Ousage18 MOTS FEMININS TERMINES PAR [y] : « -u » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
une avenue – une charrue – 
une étendue – une grue – 
une issue – une laitue – une 
rue – une tortue 

la bru – la glu – la 
tribu – la vertu  

 La plupart des noms féminins 
terminés par le son [u]  s’écrivent ue 



 Ousage19 MOTS FEMININS TERMINES PAR [é] : « -é » 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
une allée  - une araignée – la 
buée – une dragée – une 
journée une matinée – une 
poignée – une soirée 

une clé   La plupart des noms féminins 
terminés par le son [é]  s’écrivent ée 

 

 Ousage20 MOTS FEMININS TERMINES PAR [té] ou [tié] 

 

Le plus souvent Exceptions Règle  
la moitié – l’amitié – la pitié  
 
l’agilité- l’habileté – la 
propreté – la vérité – la santé 
– la société 

noms exprimant un 
contenu :  
une assiettée – une 
brouettée – une 
pelletée 
 
Les noms suivants :  
la dictée – la jetée – 
la montée – la pâtée 
– la portée  

 La plupart des noms féminins 
terminés par le son [té] ou 
[tié] s’écrivent té ou tié. 

 
 
 


